
1.今回の参加は何回目ですか？（日本財団ホスピスナース研修会、講演会を含む）
No. カテゴリ ｎ ％

1 初めて 67 61.5%
2 2回目 5 4.6%
3 3～5回目 16 14.7%
4 6回以上 21 19.3%
5 わからない 0 0.0%
不明 0 0.0%
全体 109 100.0%

2.本研修会をどのようにしてお知りになりましたか？（複数回答可）
No. カテゴリ ｎ ％

1 ホームページ 19 17.4%
2 メールマガジン 27 24.8%
3 facebook 6 5.5%
4 チラシ 24 22.0%
5 ポスター 12 11.0%
6 知人から聞いて 19 17.4%
7 職場（大学や学校）で勧められた 24 22.0%
8 その他 7 6.4%
不明 0 0.0% 累計(n) 累計(%)
全体 109 100.0% 138 126.6%

笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

回答者数　109名開催日　　2018年11月30日
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

回答者数　109名開催日　　2018年11月30日

No. カテゴリ ｎ ％
1 研修会テーマ 76 69.7%
2 研修内容の構成（プログラム） 36 33.0%
3 講師 53 48.6%
4 開催日時 13 11.9%
5 その他 5 4.6%
不明 1 0.9% 累計(n) 累計(%)
全体 109 100.0% 184 168.8%

4.ご職業を教えてください。                                                   
No. カテゴリー名 ｎ %

1 看護師 88 80.7%
2 医師 1 0.9%
3 他医療従事者 1 0.9%
4 教員　看護系 11 10.1%
5 教員　その他 0 0.0%
6 学生　看護系 5 4.6%
7 学生　その他 0 0.0%
8 その他 2 1.8%
不明 1 0.9%
全体 109 100.0%

3.今回、参加の決め手となった項目（複数回答可）
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3.今回、参加の決め手となった項目（複数回答可）
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

回答者数　109名開催日　　2018年11月30日

配布しております「日本財団在宅看護センター起業家育成事業」に興味がある方       
No. カテゴリー名 ｎ %

1 興味あり 13 11.9%
2 興味なし 96 88.1%
全体 109 100.0%
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配布しております「日本財団在宅看護センター起業家育成事業」に興味がある方
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年11月30日                                            回答者数　109名

2.本研修会をどのようにしてお知りになりましたか？（その他内容）
記述内容
管理学会
DM
郵送案内
会員
4期生
管理学会

3.今回、参加の決め手となった項目を次の内から選択して下さい（その他内容）
記述内容
福岡(住んでいる)だったので…
オプショナルツアー ロボット介護見学
友人のすすめ
福岡開催

4.ご職業を教えてください。（他医療従事者）
記述内容
介護士

4.ご職業を教えてください。（教員　その他）
記述内容
記述なし

4.ご職業を教えてください。（学生　その他）
記述内容
記述なし

4.ご職業を教えてください。（その他）
記述内容
医療事務
建設会社会社員
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年11月30日                                           回答者数　109名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
たくさんの想いが湧きました。
「ロマン」この言葉が私の心の中に響きました。残りの人生を看護職者として過ごすか、考え
る機会となりました。
たいへん大きな学びがありました。これからの日本の未来をになう看護師を育成しているとい
う責任を改めて感じました。また、政策という視点を持つことの重大性を感じました。
百瀬先生の看護師教育、特に「人間力」を育てる事が重要である事 坂本先生、パワーをいた
だきました!!訪門看護師を育成するものとして何を行っていくか?私の“やるべき事"は何か?
見つめなおし頑張りたい!!
大変に■■しました。看護師が看護師の役割を■■するための■■を■えることが自分の役割
とあらためて自分が分かったような気がします ありがとうございます
大先輩であるお二人の先生が生き生きとロマンやビジュンを語られているのを聞いて、パワー
をもらえました。明日からもがんばります!
百瀬先生、坂本先生の熱意が大変伝わる研修でした。その熱意を繋げていくことができるよ
う、若輩者ではありますが日々萬進して参ります。今後も機会がありましたら、参加、拝聴さ
せて頂きます、よろしくお願い致します。
とにかくお二人の情熱に圧倒されました。私達が何をめざしているのか、どんな看護師を育
て、社会に出したいのかをもっともっと声を出して、生き生きとした学校を創りたいと思いま
す。現在、地域を巻き込んで地域に残り、働らく、起業できる人材(訪門看護、在宅看護)を育
成できる大学の開設をめざしています。どうか力を貸して下さい。今日は出席して本当によ
かったです。大感動です!
これから自分が何をすべきか考える機会となりました ありがとうございました
めざすべき方向性が明確にあるとは思いますが地方ではまだまだ旧態然とした状況で、それを
どの様にしたらいいかと思案しています
百瀬先生:18才人口が減っていく。私も長女を看護師へとすりこみ教育しました。来年は、私
と同じ訪門看護へと誘導しています。
坂本先生:東京でもこの財団でお話をきいてパワーを頂きました。今日もパワーが頂けて良
かったです。今私が出来ることを今後も考えながらやっていきたいと思います
百瀬先生-基礎力をつけること、その人を全人的にみることは大切だと思いました。しかし、
チームで協働するときに現場での指導もとても大切だと思いました。
坂本先生-看護師がリーダーシップをとることがとても難しいと思いました。それは、介護士
との連携、考えることを一緒にすることが教育内容が異なるのでいかに共感できるのか改めて
思いました。
坂本先生、日看協での新聞でしかお目にかかれずこのまま私は人生を終えるのだと思っていま
した。今回の研修本当に心にひびきました。もう迷いません。私のビジョンを大切にイノベー
ションおこします
実習依頼が複数あり、受け入れについて検討中であったが、百瀬先生のお話を聞きチャレンジ
したいと思いました。今後社会が変化していくことが予想される中、既存のシステムでは対応
できなくなることが考えられる。坂本先生のお話をきき、日々の課題を今後も検討し取り組ん
でいかなければならないと改めて考えさせられましたし、パワーを頂きました。
すごく根底の部分を聞くことができ、そこまで考えていただいた、学校があること、看護協会
の考えに感動しました。
自分が毎日行っている看護についてビジョンを見失っているところでした。お二人のお話に感
銘をうけました。ありがとうございました。
常々、看護職の育成は学校教育からがとても重要であると感じています。単に学業のみでなく
「人として」という社会人教育がポイントになると考えていましたが、今日の百瀬先生のおは
なしはそのものでした。そういった意味からも、共感できる内容でした。まだまだ今后も育成
に尽力していただきたいと感じました。坂本先生のおはなしは幾度とおききしていますが、今
日も熱い語りをたのしく聴講しました。私も一人の看ゴ専門職としての将来ビジョンをしっか
り描いて、後世の人達に何かを残せる(きづける)1人でありたいと思いました。
日々業ムに追われ、ビジョンやロマンがみえなくなっている中、心の中が又元気になり灯をみ
つけられたような研修でした。とても勇気づけられました。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年11月30日                                           回答者数　109名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
看護基礎教育にもとめられるもの、看護師のイノベーション ふだん自分がやっていることが
今後につながっていることが実感できました 気持ちを持って看護を語れるようにしていきた
いです。ありがとうございました。
臨床現場で学生や新人教育に関わることが多いため、改めて心得を今の学生傾向やアセスメン
ト実践したいと感じた。又、訪問看護や地域での看護に興味があり、自分の今やるべきこと、
今後何をしたいのか考えさせられる内容でした。看護師としてまだ12年であるが、少し管理す
る役割も担い、ビジョンを考える機会の参考にしたい。
貴重なお話ありがとうございました
人、特に若者を育てるという課題は、いかなる分野においても共通である。想いや考えがなけ
れば伝わらないということを改めて認識させて頂いた。
教育者としての経験が未来の看護者になる人への期待がよくわかりました。私は年をとってい
るので看護のすばらしさを伝えられる人にならなくてはいけないことがわかりました。
・職場のスタッフが若く、どのように指導をしていけばよいのか悩んでいました。百瀬先生か
らの講議でまず対象をとらえる事が大事であること、アドバイスをいただきました。ありがと
うございました
・看護師としてのあり方について、多くのことを気付けました。これからの看護師人生とって
も夢があると思いました。ありがとうございました。
坂本先生のお話は面白くて聞きやすかったです。有難うございました。
百瀬先生、坂本先生のお話を初めて聞かせて頂きました。とてもわかりやすく、そして元気を
もらいました。夢、ロマンの大切さを明日から私も少しずつですが伝えていけたらと思わせて
頂き、感謝です。ありがとうございました。
これからの先を長い目で見すえていかなくてはならないと思いました。
「これからの看護職のビジョン～これからの役割」社会の変化に伴い大変勉強になりました。
これらの視点をふまえ勉強していかなければならないと思いました。
明日の活力にして頑張れる貴重なご講演ありがとうございました
看護師が社会を変えるというテーマはとても重要だと思います。しかし介護側からみると看護
師さんたちは本当に生活の質を考えるヒマがないように見えます。変革には強いエネルギーが
必要ですが、両先生方のような力強いメッセージをぜひ看護師さん方が能動的に取りに行って
いただけたらと願います。素晴らしい講演をありがとうございました
興味深い内容でお話もおもしろく伝える力も大切だと思いました
私は病棟勤務の看護師です。大学に入る時に抱いたこういうNsになりたいという目標は、働き
はじめて世界が広がると、何を目標としたらよいかわからなくなりました。世界は広がります
が、みえること、できることが限られている中でも、“看護が楽しい"という気持ちを大切に
したいと思っています。両先生のご講演を聞いて、改めて看護師というすばらしい職について
考えることができました。ありがとうございました。
百瀬先生の話は、自分をふり返る、時間となりました。教育哲学、自分の考えを明らかにする
ことが重要であると思いました。
自分の中で色々悩み、気分的にも落ち込んで疲れている今の私にはとても支えになった研修と
なりました。
熱意のある話で、大変やる気がでました。
ちいさな市にある1つしかない総合病院ですが、政治を動かし、地域での医療システムをつく
らなければと強く思いました。
どうか政治家になっていただきたい。
少し視点が広がった気がして、参加できて良かったです。学校でも考える力は、求められま
す。自分で考えて動ける看護師になりたいと思いました。
自分が何のために看護師を選んだのかどのような看護師になりたいのか考えるきっかけになり
ました。
お2人の“情熱"に胸心をうたれました。常に人となりに“どうすればいいのか、何ができるの
か"前進し続けられる姿勢に感動しました。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年11月30日                                           回答者数　109名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
今まで実習等での学びを行ってきたが、短い期間で中々在宅や入院・退院後の生活など知るこ
とや考えることができなかった。今回の講習を通して看護に何が求められるのか、知ることが
できる機会となった。
とても元気がいただけました。地元志向の学生を増す事こんな看ゴ師が増えるとうらやましい
です。
広い視野をもち、先をみて、信念をもって学生を育てたいと思いました。
学校と病院とのコラボレートした学習
・「経験から学ぶ」、「思考プロセスを学ぶ」等を焦点をあてた学習のあり方
・100%10年間、すばらしいです。並大抵の努力ではないと思いました。坂本すがえ看護協会長
の将来をみすえたお話、さすが力がこもっておられ伝導しました。「who are you」そうです
よね。私もいつも問いかけている。
人を大事にする看護師が育つようにかかわって行こうと思いました
全て聞けなかったのが残念でしたが 1.モチベーションがあがったこと 2.教育にどういかすか
を考えること 3.未来の自分に向けて 必ずやれることを考えることをしたいと思いました
ビジョンが何か考え、意識していきたいと思いました。
「人を創る」ということに情熱を傾けていらっしゃる先生のお話に感動し共感をおぼえまし
た。政策提言はどの手順で行なうのか詳しく学んでみたいと思いました。
・自分の視野が狭かったことを改めて感じました。私はまだ看護学生という立場ですが、より
広い視野で物事をみつめることができるように、意識を変えていきたいと思いました。
看護学生として、どのような視点を持ち、行動していくべきなのかを考えることができまし
た。専門的な知識だけではなく、人間性を磨いていく必要があると思い、これから行動にうつ
していきたいと思います。
2人の先生から元気をもらいました。エネルギーをもって看護の質向上に努めていきます。
感動しました。頑張ります。
おふたりの先生の熱意がビンビン伝わってきました。とてもエネルギーをもらえました。看護
師のしごとのすばらしさを実感しているので、まだまだ、がんばりたい。(今、65才)
ビジョンをしっかりもって、考え創造していきたいと思う。
・百瀬先生の看護教育への情熱と教員としての姿勢はすばらしい。看護学生の育成のため私に
できることを考えたい。坂本先生から自らのビジョンをもつこと、己を知り、あきらめず熱意
をもって地域の中でその人らしく支援できるようにしたい。
11月中旬に社会人基礎力について研修をうけたばかりでした。百瀬先生のお話の中にでてき
て、新人教育にも大切なんだなと思いました。坂本先生のバイタリティあふれた講演、興味深
く聞かせて頂きました。今后の活躍を期待しています。
「力」がわいてきました
資料はカラーコピーを希望します。後で見直した時に白黒とカラーでは違います。グラフ等色
分けしているものは白黒では活用できません
坂本先生は人を愛し、常に前を向いている
地域の中での立ち位置、今后の病院方向性を考えていたところだったので、自分の頭の中を整
理するだけの力をいただきました。ありがとうございました。
看護のイノベーションの必要性は看護師は即に感じている。看護師ではなく、医師、病院経営
者もしくは、行政に訴えてほしい
熱意をもって日々積み重ねていきたいと思いました
おふたりからエールを頂きました
看護の視点でこれからの社会のニーズを考えていく必要性があると思いました。看護だけが医
療と生活の視点でその方が持つニーズを把握していく事が出きると思います。政策、法律、制
度を理解してよりよい社会づくりに貢献できるように努力したいと考えました。本日はありが
とうございました。
自分が大切にしているもの、これから大切にしていきたいものを再認識し背中を押してもらえ
た感じがしました。心を強くしていただいた感覚です。自分がこれから何を目指していくの
か、ここにとどまらず視野を広げ自分のいる地域の社会の動きに敏感になり、考え、成長して
いきたいと思いました。ありがとうございました。
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笹川記念保健協力財団看護研修会
11月30日実施　アンケート集計結果

開催日　　2018年11月30日                                           回答者数　109名

5.本日（百瀬先生・坂本先生）の感想を自由に記載ください。
記述内容
(熱意があればいろいろな事ができる。考える力とロマン)心の残る言葉です。
地域で発言できる立場に参加する機回を得ています。受け身でなくとりくむ意欲が大切なのだ
とあらためて思いました。
将来の社会を見すえた視野を持つことの重要性を学びました。
坂本先生のお話と自分の経験、今后のビジョンが重なる部分が多く、これは私の考えだったの
か、教育されていたのか、と不思議な感覚になりました。
教育に携っていた時期もあるので学びや基礎教育との連携について考える良い機会になりまし
た。看護のイノベーション、起こすために自分がこれからどう進むのか具体的に考える指針を
得ました。ありがとうございました。
看護職として、地域を変えていく為に、微力ながら力をつくそうとは思っているのですが、そ
の為のヒントを今日いただいたと感じています。行政や他職種と協働していく時に、少し考え
方の違いでうまくいかない事もあります。その人のニードは何か…というところで、ちょっと
くい違う場面があります。ディスカッションが必要ですね。
とても活気あふれる講議でした。自分自身学び多き時間でした。ありがとうございました。
若者に考える力がない、コミュニケーションが出来ないのではなく、教える側が「考えさせる
力がない」「自を表現させる力がない」だけだと思います。自分の能力の低さを若者に投影し
ているだけ、ムダな1時間でした。17時からで良かった。
とても有意義な講演をおききできました。刺激をうけました。
自分がどこへ向かえばよいか分からなくなりました。沢山選択肢がある今、頑張れていない自
分が未熟すぎるなぁと。まずは身近な日々の看護から、“かた"を覚えて、楽しさが感じられ
る様になれればと。
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